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A JULIO CÉSAR CHÁVEZ SE  LE 
COMBINAN LOS SENTIMIENTOS.
El presidente municipal de Guadalupe, 
JULIO CÉSAR CHÁVEZ PADILLA, anda 

m u y  c o n t e n t o  p o r  l a 
distinción que le hizo la 

Organización de las 
Naciones Unidas, en 
e l  m a r c o  d e  l a 
Dec larac ión  de 
Venec ia,  cuyos 
o b j e t i v o s  d e 
D e s a r r o l l o 
S o s t e n i b l e 
p e r m i t e n  l a 

cons t rucc ión  de 
C i u d a d e s 

F a m i l i a r m e n t e 
S o s t e n i b l e s  y  e l 

ayuntamiento de este pueblo mágico ha 
emprendido acciones y tiene planes de 
gobierno alineados a ello. Su esposa 
SUSY SOLÍS recibió el reconocimiento 
de la ONU en Chihuahua, lo que los tiene 
muy contentos, peeeeeroooooo, pues 
no todo puede ser felicidad, porque lo 
más temido sucedió y es que las cuentas 
bancarias del municipio ya quedaron 
embargadas, así que gran parte de la 
operatividad de la administración está 
parada. Lo bueno es que el presidente 
se anticipó e hizo muchos pagos. Del 
cielo a la tierra anda JULIO…

ALAN MURILLO SIGUE SUFRIENDO 
POR SUS CUENTAS.
Y con eso de las cuentas embargadas 
por el adeudo que tienen con el IMSS, 
el que sigue sufriendo es el presidente 
munic ipa l  de  Sombrerete,  AL AN 
MURILLO,  quien anda buscando la 

manera  de  convencer  a  lo s 
cobrones que sí va a pagar. 

No todo, pero algo y para 
garantizar, anda viendo 

q u é  l e s  p u e d e 
entregar en dación 
de pago. Mientras, 
t r a b a j a d o r e s 
s indica l izados le 
mantienen tomada 
la presidencia para 

exigir su quincena –y 
ya se les llegó otra– y 

con eso bloquean el 
r e s t o  d e l  t r a b a j o 

administrativo del municipio, 
por eso, el personal de confianza ha 
seguido haciendo su trabajo e instaló 
oficinas en un domicilio particular para 
seguir brindando servicio, sobre todo de 
las dependencias de mayor recurrencia, 
como el Registro Civil, Tesorería, Catastro, 
Alcoholes y Agua potable, entre otros. 

D I P U T A D O S  D A R Á N  O T R A 
O P O R T U N I D A D  A  M A R I B E L 
VILLALPANDO.
Tras la sesión de las comisiones unidad, 
Jurisdiccional y de Puntos Constitucionales, 
entre los diputados que la integran: 
E N R I QUE  L AV I A DA ,  XE R A R D O 
R A M Í R EZ ,  J E H Ú  SAL A S  y  MAR 

IBARGÜENGOITIA, decidieron que le 
darán otra oportunidad a la secretaria 
de Educación, MARIBEL VILLALPANDO 
HARO, para que comparezca y acuda a 
responder el montón de dudas que tienen 
los legisladores sobre los planes y acciones 
del gobierno estatal en materia de 
educación. Ellos están analizando lo 
correspondiente al juicio político, así que 
le darán chanza de que acuda y cumpla 
con la obligación constitucional que los 
diputados exigen. De no acudir otra vez, 
entonces ahora sí revisarán la pertinencia 
del juicio político… vaya.

SUSANA BARRAGÁN, BIEN COBIJADA 
POR SUS PARES.
Ayer, la diputada SUSI BARRAGÁN 
rindió su primer informe de 
actividades en el teatro 
Manuel Felguérez. Estuvo 
muy bien acompañada 
por prácticamente la 
m i t a d  d e  s u s 
c o m p a ñ e r o s 
l e g i s l a d o r e s , 
presidentes municipales 
de su distrito, el líder de 
la bancada Verde en el 
C o n g r e s o  f e d e r a l , 
CARLOS PUENTE SALAS, 
y también asistió el gobernador 
DAVID MONREAL. No solo asistieron 
funcionar ios  es tata les,  a lca ldes o 
magistrados, sino también amigos que 
hizo durante la campaña en su distrito, 
el XI, que recorrió de arriba a abajo. La 
diputada más joven que ha tenido la 
Legislatura local se vio muy bien, con 
buena convocatoria y ahora solo falta 
que regrese a visitar a la gente para que 
le informe qué ha hecho y qué piensa 
hacer, porque ya dijo que no se necesitan 
las herramientas legislativas para hacer 
algo.

TRES FUNCIONARIOS FEDERALES EN 
UNA SEMANA.
El gobernador DAVID MONREAL está 
muy complacido de recibir a tres 
funcionarios federales en 
menos de una semana. Ello 
s i g n i f i c a  q u e  e s t á 
encaminando las cosas 
muy bien empezando 
su segundo año de 
administración, porque 
el Gobierno Federal 
está enviando a los 
titulares de área a que 
amarren convenios y 
comprometan a Zacatecas 
a implementar acciones que 
bene f i c ia r án  a  todos  lo s 
zacatecanos, con el apoyo del presidente 
LÓPEZ OBRADOR. La visita de ADÁN 
AUGUSTO LÓPEZ ,  sec retar io  de 
Gobernación, luego CLARA LUZ FLORES 
del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública, y ahora la comisionada Nacional 
de Búsqueda de Personas, KARLA 
QUINTERO, nos deja ver que se mantiene 
y refuerza la estrategia de seguridad.

LA 
ENREDADERA

¿QUIÉN LA 
REGARÁ HOY?

Comentarios, chismecillos, aclaraciones o reclamos escríbeme a ramonaverde08@gmail.com
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MUCHOS 
“MIRONES” Y POCOS 
COMPRADORES 
EN FERIA DEL LIBRO

ZACATECAS, ZAC.- EN LA FERIA MU-
NICIPAL DEL LIBRO, QUE SE DESA-
RROLLA A UN COSTADO DEL JARDÍN 
INDEPENDENCIA, CONCURREN MU-
CHOS “MIRONES”, PERO HAY ESCA-
SOS COMPRADORES, A PESAR DE 
ALGUNOS PRECIOS DE VENTA POR 
VOLÚMENES QUE VAN DESDE 10, 20 
Y HASTA 50 PESOS MÁXIMO.

TEXTO Y FOTOS: GABRIEL RODRÍGUEZ

DIRECTOR FUNDADOR

Víctor Armas 

DIRECTORA 
GENERAL

Tanya Ortiz

ADMINISTRACIÓN Y COBRANZA
MONSERRAT RIVAS

PLATAFORMAS
DIGITALES

DISEÑO 
EDITORIAL

VICTORIA ULLOA

Mariana Castillo

REPORTEROS

Cecilia Palacios
Jesús Castro

GABRIEL RODRÍGUEZ PIÑA

JEFA DE 
INFORMACIÓN

DARA V.

EDITORA
Rocío Pedroza 

Ximena Rodríguez

EDITOR
Oscar Huitrado



04       ECODIARIO    ecodiariozacatecas   Martes 15 de noviembre de 2022



ZACATECAS, ZAC.- Karla Quintero 
Osuna, comisionada Nacional de 
Búsqueda de Personas, indicó que, 
con la firma de convenios entre el 
Gobierno de Zacatecas, la Fiscalía 
General de Justicia del Estado, el 
Fondo de Población de las Nacio-
nales Unidas y la dependencia a 
su cargo, se busca la creación de 
un Centro Nacional de Identifica-
ción Humana, para el cual también 
se requiere emular una política 
con enfoque masivo.

Es decir, que esté dirigida a 
la búsqueda e identificación de 
personas que podrían ser desa-
parecidas, para ayudarlas a vol-
ver a casa, sanas y salvas, sin 
embargo, recordó que existe una 
crisis forense.

La funcionaria federal especi-
ficó que, en la última cifra, emitida 

ZACATECAS, ZAC.- Este lunes, el go-
bernador David Monreal Ávila firmó 
un convenio de colaboración con la 
Fiscalía General de Justicia del Es-
tado (FGJEZ), el Fondo de Población 
de las Nacionales Unidas y la Comi-
sión Nacional de Búsqueda de Per-
sonas, para instaurar en la entidad 
el Mecanismo Extraordinario de 
Identificación Forense (MEIF).

Ante familiares de personas 
en condición de desaparecidas; 
de Alanna Elizabeth Armitage, re-
presentante del Fondo de Pobla-
ción; y Karla Quintero Osuna, co-
misionada nacional de Búsqueda 
de Personas, el gobernador reco-
noció que se trata de un tema do-
loroso para el país y Zacatecas.

De acuerdo con un comunica-
do, dijo que, para la nueva gober-
nanza, el bienestar, la paz y la tran-
quilidad de las familias es su 
prioridad y, para lograrlo, los es-
fuerzos coordinados son impor-
tantes; en ese sentido, agradeció 
el interés de las instituciones que 
participaron en la firma del acuer-
do, porque, al ser el MEIF un órga-
no autónomo y multidisciplinario, 
se podrán tener mejores herra-
mientas y resultados en la identi-
ficación de cuerpos.

Al respecto, la comisionada 
Nacional de Búsqueda de Perso-
nas, Karla Quintana Osuna, reco-
noció a Zacatecas como el prime-
ro del país en sumar todos los 
esfuerzos del Estado Mexicano 
para construir una política nacio-
nal en torno al tema.

Recordó que esta entidad fue 
la primera en firmar un acuerdo 

ROCÍO PEDROZA

ECODIARIO

FORTALECEN SISTEMA DE 
BÚSQUEDA DE PERSONAS

BUSCAN CREACIÓN DE CENTRO NACIONAL 
DE IDENTIFICACIÓN HUMANA
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FIRMA GODEZAC CONVENIO DE COLABORACIÓN

el domingo 13 de noviembre, se 
reportó que hay más de 107 mil 
500 personas registradas como 
desaparecidas (20 por ciento son 
menores de 18 años y las mujeres 
representan más del 56 por cien-
to), y subrayó que hay una cifra 
sin reportar y al menos 52 mil 
cuerpos sin identificar, por lo que 
la tarea es que, con la política de 
enfoque masivo, deberán abrir 
fosas comunes para hacer el cru-
ce de información.

En Zacatecas, especificó el 
fiscal Francisco Murillo Ruiseco, 
“hay 391 cuerpos en panteones 
forenses que murieron de mane-
ra violenta y que se tuvieron que 
inhumar al no ser identificados, 
y con estos convenios se podrá 
cruzar la información en distintas 
bases forenses para lograr su 
identificación”.

Dijo además que esperan un 

subsidio mayor para el 2023 y te-
ner un avance en identificación 
más contundente.

Además, en entrevista, los fun-
cionarios dieron a conocer que el 
próximo miércoles tendrán una 
mesa de trabajo para el tema de 
recursos en identificación foren-
se, ya que se requiere que los la-
boratorios de genética tengan 
recursos suficientes para avanzar 
en el tema, además de que se bus-
ca un terreno para poder construir 
un centro en el estado para la iden-
tificación de personas.

Desde el 2019 se han otorga-
do 55 millones de pesos a Zaca-
tecas para identificación de per-
sonas y se espera que aumenten 
para generar la infraestructura y 
tener mejores condiciones, en 
conjunto con recursos del Gobier-
no Federal y del Fondo de Asis-
tencia para la Seguridad Pública.

con la Comisión Nacional de Bús-
queda de Personas, las Fiscalías 
y el Gobierno del Estado para tra-
bajar de la mano con el Centro Na-
cional de Identificación Humana.

Señaló que, si bien, en esta oca-
sión, Zacatecas es el segundo es-
tado de la República que firmó el 

convenio para la implementación 
del MEIF, es un gran momento por-
que desde el Gobierno de México 
se reconoce la crisis forense en 
materia de desaparición y, por ello, 
se toman acciones para responder 
con una política de Estado.

Además, Quintana Osuna in-

formó que en el Presupuesto de 
Egresos 2023, la Comisión a su 
cargo dispondrá de un subsidio 
global de 1 mil 100 millones de pe-
sos para entidades, lo que les dará, 
incluida a la de Zacatecas, mejores 
herramientas para fortalecer el 
trabajo conjunto.

En su oportunidad, Alanna Ar-
mitage, represente del Fondo de 
Población de las Naciones Unidas, 
destacó el compromiso del gober-
nador para unir esfuerzos locales 
con el país y fortalecer los meca-
nismos de búsqueda de personas 
desaparecidas.
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MI TRABAJO VA ENCAMINADO A LA 
PERSPECTIVA SOCIAL: BARRAGÁN
ZACATECAS, ZAC.- Este lunes, la di-
putada Susana Barragán Espinoza 
presentó su primer informe de ac-
tividades legislativas, en el que ase-
guró que, desde la Sexagésima Cuar-
ta Legislatura, “hoy más que nunca, 
ha quedado claro que cuando se 
trata de ayudar a la gente no se re-
quieren herramientas legislativas, 
sino de una verdadera voluntad y, 
sobre todo, de un verdadero com-
promiso con las causas sociales”.

La legisladora por el distrito XI 
del partido Nueva Alianza, abundó 
en que se ha trabajado con respon-
sabilidad, esfuerzo y compromiso 
social; “soy una mujer que pertene-
ce a una generación a la que nos 
toca hacer todo lo que está en nues-
tras manos para transformar a 
nuestro país y nuestro estado”.

Barragán Espinoza informó que 
a lo largo de este año, como dipu-
tada, se enfocó en realizar un tra-
bajo con perspectiva social y en 
apoyo a grupos vulnerables, al tiem-
po que -señaló- “en lo que se refie-
re al ámbito social, mantener con-
tacto permanente con las mujeres 
y hombres de los municipios que 
represento, me ha permitido cono-
cer de viva voz sus necesidades, 
inquietudes y preocupaciones, y 
eso es, precisamente, lo que con-
duce mi actuar como legisladora y 
representante popular”.

Señaló que, sin las llamadas he-
rramientas legislativas, se lograron 
convenios importantes, como el que 

ZACATECAS, ZAC.- Durante la in-
auguración del taller sobre el Nue-
vo Sistema de Justicia Laboral, que 
es impartido a personal del Insti-
tuto de la Defensoría Pública, el 
magistrado Arturo Nahle subrayó 
su postura ante la defensa siem-
pre de los Derechos Humanos, 
como es la presunción de inocen-
cia, el debido proceso y el derecho 
a una defensa técnica adecuada; 
dijo, aunque sea el peor de los cri-
minales, todos los seres humanos 
deben gozar de estos derechos.

Por lo anterior, motivó a los pre-
sentes a continuar capacitándose 
“permanentemente, día tras día, 

ZACATECAS, ZAC.- Aunque el se-
cretario de Seguridad Pública en 
el estado, Adolfo Marín Marín, re-
conoció que la última semana ha 
sido “complicada” en cuestión de 
homicidios, al ser cuestionado so-
bre el número de elementos que 
lo resguardan, el funcionario ase-
guró que, “como responsable de 
coordinar la seguridad de todo el 
territorio, tengo que protegerme”.

En conferencia de prensa 
este lunes, detalló que el crimen 
organizado, al verlo aislado, po-
dría atacarlo.

Aceptó además que “cuando 
hay necesidad”, más de 10 policías 
lo acompañan a sus actividades 
que, aseguró, incluyen constantes 
giras a diferentes municipios.

Justificó que él no es respon-
sable que los ayuntamientos no 
tengan suficientes elementos de 
seguridad.

Además, lamentó el incre-
mento de homicidios y afirmó 
que era la primera semana que 
se registraban tantos homicidios: 
“debo reconocer que fue una se-
mana complicada, con hechos 
que dañan la tranquilidad de los 
ciudadanos”.

Mencionó que los grupos de-
lincuenciales “actúan sin escrú-
pulos y tratan de lesionar a la ciu-
dadanía”.

ACCIONES CONTRA 
LA DELINCUENCIA
Resultado de las acciones em-
prendidas es que, en la última se-
mana, en la comunidad Malpaso, 
Villanueva, se aseguró un arma 
de fuego larga, siete cargadores, 
270 cartuchos útiles de diferen-

TEXTO Y FOTO: MARIEL DÁVILA

ECODIARIO
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EN PUERTA, EL NUEVO MODELO 
DE JUSTICIA CIVIL Y FAMILIAR: 
ARTURO NAHLE

TENGO QUE PROTEGERME: 
ADOLFO MARÍN

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

tes calibres y un chaleco balístico.
En una paquetería en el mu-

nicipio de Guadalupe se aseguró 
una caja que tenía en su interior 
140 gramos de probable mari-
huana, 100 gramos de probable 
hachís, 70 mililitros de probable 
cannabis y cuatro cigarros de la 
misma droga.

En Zacatecas, en la colonia Lo-

mas de Bracho, fueron detenidos 
dos sujetos que podrían estar vin-
culados con un homicidio que se 
registró momentos antes en la 
misma zona.

En Guadalupe fue detenida una 
persona que estaba en posesión 
de 50 dosis de la probable droga 
conocida como cristal y 14 dosis 
de probable cocaína.

se pactó con la Fundación Jalisco, 
para compartir paquetes de precios 
accesibles para apoyar a 220 fami-
lias con tazas de baño, calentadores 
solares, tinacos, cisternas, motosie-
rra, plantas de luz, bombas, asper-
sores, fumigadoras, entre otros.

Indicó que este primer año le per-

mitió corroborar la falta de oportu-
nidades que enfrentan los jóvenes, 
con quienes ha mantenido contac-
to con diversas agrupaciones, ade-
más de realizar visitas a varias es-
cuelas y apoyar a estudiantes con 
la entrega de 25 computadoras, ad-
quiridas con recursos propios, para 

que puedan continuar con su for-
mación académica, por ello se com-
prometió a seguir apoyando a este 
sector desde su trinchera como mu-
jer joven en la política; “es tiempo 
que los jóvenes asumamos con va-
lentía y determinación este y todo 
los retos que se nos presenten”.

porque la realidad y el Derecho 
cambian, muestra de ello es pre-
cisamente este nuevo modelo de 
impartición de justicia laboral, que 
requiere a funcionarias y funcio-
narios expertos en la materia, a 
estudiantes que se especialicen 
en este cambio impresionante”, 
señaló, de acuerdo con un comu-
nicado de prensa.

“Muy pronto habrá que orga-
nizar otro curso para jueces y ma-
gistrados, pues está en puerta el 
nuevo Sistema de Justicia Civil y 
Familiar, quizá el más importante 
de todas las reformas constitu-
cionales, que lleva 5 años en dis-
cusión, o más bien 5 años en la 
congeladora”, agregó.

En lo que se refiere al trabajo 
legislativo, detalló que desde el pri-
mer día que rindió protesta como 
diputada, comenzó a trabajar con 
la determinación de cumplir su com-
promiso y responder efectivamen-
te a la confianza que le otorgaron 
los ciudadanos, “enfocando mi es-
fuerzo en tres vertientes: la política, 
la legislativa y la social”.

Señaló que, como presidenta 
de la Comisión de Obras Públicas, 
presentó un exhorto para que las 
bases de licitación en esta materia 
sean gratuitas, con la finalidad de 
apoyar al gremio de la construcción, 
que se ha visto muy afectado en 
los últimos años; asimismo, votó a 
favor de un presupuesto estatal 
para destinarle más de 900 millo-
nes de pesos para obra pública y 
presentó la iniciativa para reformar 
el Código Familiar y el Código Civil 
del Estado de Zacatecas; así como 
una iniciativa que reforma y adicio-
na la ley para la protección de los 
zacatecanos migrantes, y organizó 
dos parlamentos juveniles, además 
de presentar un exhorto al titular 
del Poder Ejecutivo estatal y al can-
ciller Marcelo Ebrard para la remo-
ción del delegado de la Secretaría 
de Relaciones Exteriores en Zaca-
tecas, por actos de discriminación 
y cobros indebidos para el trámite 
del pasaporte.

https://ecodiarionoticias.com/notas/mi-trabajo-va-encaminado-a-la-perspectiva-social-susana-barragn


         ecodiariozacatecas       ENTORNO        07Martes 15 de noviembre de 2022

TOMAN EL CEBAARE 
POR DESTITUCIÓN 
DE 30 MAESTROS
GUADALUPE, ZAC.- El Centro de 
Estudios Básicos para Alumnos 
de Alto Rendimiento Escolar (CE-
BAARE) fue tomado la mañana de 
este lunes por padres de familia a 
causa de que 30 de sus maestros 
fueron retirados de la plantilla ma-
gisterial, “por mandato de las au-
toridades de la Secretaría de Edu-
cación de Zacatecas (SEZ)”.

Una de las manifestantes, Ara-
bela Cristina Varela, informó que 
el pasado viernes llegó un men-
saje de las autoridades educativas 
para enviar a esos profesores “a 
sus escuelas de origen, a causa 
de que en el CEBAARE estuvieron 
invitados muchos de ellos hasta 
por 30 años, en algunos casos”.

“Nos dijeron que se iban por-
que la SEZ se los pedía, mediante 
oficio, a esos 30 maestros de seis 
grupos de primaria y seis de se-
cundaria”.

La señora Varela dijo que ellos 
no están de acuerdo con ese he-
cho porque “son buenos maestros, 
por lo que es importante que per-
manezcan aquí, porque conocen 
el proyecto de muchos años a par-
tir de su experiencia y nunca an-
tes se había presentado ese pro-
blema aquí”.

ZACATECAS, ZAC.- El Instituto Na-
cional de Estadística y Geografía 
(Inegi) lleva a cabo, desde el 19 de 
septiembre y hasta el 30 de no-
viembre, el Censo Agropecuario.

Tomasa Badillo Almaraz, titular 
del Inegi Zacatecas, informó que 
ese evento se desarrolla entre pro-
ductores agrícolas, ganaderos y 
forestales.

La finalidad es contar con in-
formación estadística confiable 
al respecto para conocer de pri-
mera mano cuáles son las condi-
ciones exactas en las que se en-
cuentran el  agro nacional y 
zacatecano, por lo que se realiza 
en todo el país.

A partir de esos conocimien-
tos, el Inegi elevará a la categoría 
de conocimiento todos esos datos 
para que las autoridades corres-
pondientes determinen las políti-
cas públicas al respecto.

“La población consultada se 
divide en dos grupos, uno de los 
cuales tiene que ver con las loca-
lidades menores a 15 mil habitan-
tes, donde se tocará puerta por 
puerta para saber si en esas vi-
viendas hay productores ganade-
ros y forestales”, detalló.

“En el caso de las localidades 
mayores: Fresnillo, Guadalupe y 
Zacatecas, se trabaja mediante 
visita dirigida previamente para 
buscar a los entrevistados por sus 
domicilios”, agregó.

Tomasa Badillo dijo que el in-
terés se centra, sobre todo, en co-
nocer qué producen los campe-
sinos de la entidad, cuánto, con 

ZACATECAS, ZAC.- Marx Arriaga 
Navarro, director general de Ma-
teriales Educativos de la Secreta-
ría de Educación Pública (SEP), 
reconoció el apoyo que el gober-
nador David Monreal Ávila da a los 
maestros de la entidad.

El Gobierno de Zacatecas ha 
depositado toda su confianza en 
el magisterio, buscando que el do-
cente vuelva a ser el líder social 
que ha sido siempre y vuelva a ser 
visto como el profesional que es, 
justo como lo marca uno de los 
objetivos del nuevo modelo edu-
cativo en el país, y desde ahí co-
mienza una gran transformación, 
refirió en un comunicado.

TEXTO Y FOTO: GABRIEL RODRÍGUEZ
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REALIZA INEGI CENSO 
AGROPECUARIO

RECONOCE SEP 
APOYO DEL 
GOBIERNO A 
DOCENTES 
ZACATECANOS

qué insumo tecnológico, fertili-
zantes y riego, además de deter-
minar las condiciones sociode-
mográficas actuales del campo 
mexicano, ante el hecho de que 
se queda sin jóvenes.

El censo va dirigido a todos los 
productores, sean o no propieta-
rios, y se pretende caracterizar 
todo lo que ocurre con el campo 
para determinar sus parámetros 
de producción y venta, entre otros.

Los resultados se darán a co-
nocer en mayo de 2023 y todo 
lo relativo a la infografía estará 
lista a fines de ese año, incluidas 
las zonas agrícola, ganadera y 
forestal.

En el marco de la Caravana 
de la Nueva Escuela Mexicana: 
Transformando comunidades, el 
funcionario federal destacó que 
Zacatecas fue elegido como uno 
de los primeros 10 estados a im-
plementar esta estrategia nacio-
nal, por el tamaño de su comuni-
dad docente y gracias a los 
programas estatales que se es-
tán haciendo, en pro de la nueva 
política educativa.

Señaló que desde la SEP se 
mantiene un estrecho y proposi-
tivo vínculo con la Secretaría de 
Educación de Zacatecas y con su 
titular, Maribel Villalpando Haro, a 
fin de encontrar los mejores me-
canismos de acercamiento a los 
maestros.

Añadió que no desean el re-
greso de esos maestros a sus lu-
gares de origen, “pero tampoco 
se nos dieron razones para tomar 
esas determinaciones”.

En el plantel hay alrededor de 
300 alumnos de primaria y secun-

daria que ahí viven, comen, estu-
dian y son felices, señaló la seño-
ra Cristina Varela.

“Hay una audiencia con la titu-
lar de Educación, de la que, si no 
es favorable, entonces tomare-
mos otras medidas”, aseveró.
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ESPERA CANACOZAC INCREMENTO 
EN VENTAS DURANTE EL BUEN FIN

ZACATECAS, ZAC.- La doceava edi-
ción del Buen Fin comenzará a 
partir del próximo viernes 18 y 
concluirá el lunes 21 de noviem-
bre, donde uno de los objetivos 
primordiales es reactivar la eco-
nomía, señaló Javier Flores López, 
presidente de la Canacozac.

Para esta edición, dijo, “la ex-
pectativa es un incremento en 
ventas de hasta 20 por ciento en 
más de 5 mil comercios formal-
mente establecidos y afiliados a 
nuestra cámara”.

Referente a los comercios 
participantes y los que aún se 
pueden inscribir al Buen Fin vía 
electrónica o presencial en la cá-
mara, son más de los que parti-
ciparon el año anterior, cuando 
registraron 4 mil 200 comercios, 
que pusieron entre el 10 y el 60 

ZACATECAS, ZAC.- El 90 por cien-
to de las quejas que se ponen ante 
la Procuraduría Federal del Con-
sumidor (Profeco) se resuelven 
satisfactoriamente, señaló Rubén 
Marmolejo, delegado de esta ins-
tancia en la entidad.

Al respecto, señaló que en el 
presente año se han registrado 
un número similar de quejas que 
las del año anterior, unas 1 mil 150 
aproximadamente.

“Nosotros teníamos estimado 
llegar a mil 300, mil 500, pero no 
fue así; entonces, eso muestra la 
situación actual de la economía, 
que está un poquito contrariada 
y nos estamos ahorita recuperan-
do”, explicó.

Rubén Marmolejo también 
señaló que son los talles de re-
paración de automóviles, car-

TEXTO Y FOTO: JESÚS CASTRO
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CONMEMORAN DÍA 
INTERNACIONAL 
CONTRA LA DIABETES
ZACATECAS, ZAC.- En la plazuela 
Miguel Auza se llevó a cabo este 
lunes la conmemoración del Día 
Internacional contra la Diabetes, 
en el que participaron estudiantes 
de medicina de la Universidad Au-
tónoma de Zacatecas (UAZ).

Un par de carpas se instalaron 
en los alrededores con la finalidad 
de convocar a todos quienes tran-
sitaban por ahí a hacerse la prue-
ba de glucosa, que es normal en-
tre 70 y 100 mg, y hasta 130 
después de haber comido.

Fuera de esos rangos, entre 
100 y 115, se dice que las perso-
nas son prediabéticas, si se toman 
la prueba en ayunas.

Y, si los niveles son mayores a 
130, se dice que los sujetos ya son 
diabéticos; en ese mismo espacio, 
se tomó la presión arterial a quie-
nes así lo deseaban y los niveles 
ideales son 120 sobre 80.

También se les pesaba y se les 
realizó una medida de masa cor-
poral para saber si ésta se hallaba 

TEXTO Y FOTO: GABRIEL RODRÍGUEZ

por ciento de descuento.
También refirió que algunos de 

los productos que regularmente 
tienen buenas ofertas y acepta-
ción de los compradores durante 
el Buen Fin son en las áreas de 
electrónica, video y fotografía, 
ropa y calzado, automóviles, equi-
po de cómputo, línea blanca, mue-
bles para el hogar.

Rubén Marmolejo, delegado 
de la Profeco en Zacatecas, expli-
có que, durante estos días, perso-
nal de dicha instancia estará dis-
ponible vía telefónica, electrónica 
y presencial, para recibir quejas 
de los consumidores.

Ante ello, tendrán dos briga-
das que recorrerán distintos pun-
tos de comercio, principalmente 
en Zacatecas y Guadalupe; ade-
más, instalarán un módulo de 
atención en Galerías, donde creen 
que se concentre la mayor can-

tidad de gente.
En la página web de Profeco, 

señaló, está a disposición el pro-
grama “Quién es quién en los pre-
cios”, donde se le ha dado segui-
miento a los comportamientos de 
precios de algunos productos que 
son más vendidos en el Buen Fin, 
para que se corrobore si es una 
oferta o no.

Por parte del SAT, José Edgar 
González Cansino refirió que se 
hará un sorteo nacional por el 
Buen Fin de 500 millones de pe-
sos, 100 millones que se reparti-
rán entre comercios y 400 entre 
consumidores.

El sorteo se realizará el 9 de 
diciembre y para participar se tie-
ne que hacer una compra mínima 
de 250 pesos por medios electró-
nicos en un negocio que este re-
gistrado para ofertar durante el 
Buen Fin.

CON JORNADA DE SALUD

en niveles considerados normales.
A todos los interesados se les ex-

tendió un informe sobre esas tres 
mediciones y se les invitó a cuidarse.

De acuerdo con registros del 
Inegi, alrededor de 140 mil perso-
nas murieron en 2021, en México, 
a causa de la diabetes.

Ocurren alrededor de 11 muer-
tes por esa causa en un rango de 

100 mil mexicanos y 51 por cien-
to corresponde a hombres y 40 
por ciento a mujeres.

Entre quienes más la padecen, 
se encuentran las personas ma-
yores de 65 años, con 86 mil 589 
fallecimientos; le siguen los de 55 
a 64, con 31 mil 325; 45 a 54, con 
16 mil 83; 25 a 34, con mil 346 y 
menores de 15, con 51.

RESUELVE PROFECO EL 90% DE 
QUEJAS: RUBÉN MARMOLEJO

pintería y herrería los que reci-
b e n  p r i n c i p a l m e n t e  m a y o r 
número de quejas.

“Porque existe mucha infor-
malidad en ese tipo de negocios, 
son negocios que ni siquiera están 
dados de alta en Hacienda y eso 
favorece para ellos, a veces, no 
cumplan con lo que acuerdan con 
sus consumidores”.

Con estos negocios y con to-
dos a los que el consumidor pone 
queja, se busca conciliar, llegando 
a tener un porcentaje de resolu-
ción de hasta un 90 por ciento.

Al respecto, explicó que se bus-
ca la conciliación, ya que los mis-
mos negocios saben que si llegan 
a incumplir con publicidad enga-
ñosa, cambian el precio o no dan 
el servicio pagado, se pueden ha-
cer acreedores a multas que pue-
den rebasar por mucho los costos 
de lo que ofrecen a la venta.
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ENTREGA LA ONU 
RECONOCIMIENTO A GUADALUPE
GUADALUPE, ZAC.- El alcalde 
Julio César Chávez Padilla y Gua-
dalupe recibieron reconoci-
mientos de la Organización de 
las Naciones Unidas (ONU), re-
presentada por Renata Kacz-
marska, responsable del “Pro-
grama Familias”.

Dichos reconocimientos se 
entregaron por emprender ac-
ciones y planes de gobierno ali-
neados a los Objetivos de De-
sarrollo Sostenible (ODS); en 
específico, a aquellos que, de 
acuerdo con la Declaración de 
Venecia, permiten la construc-
ción de Ciudades Familiarmen-
te Sostenibles, de acuerdo con 
un comunicado.

Al analizar el cumplimiento 
de los Objetivos para el Desa-
rrollo Social (ODS) que marcan 
las Naciones Unidas en el ám-
bito familiar, por parte de la ad-
ministración guadalupense, se 
otorgó este reconocimiento que 
invita a seguir trabajando por el 
mismo camino, a fortalecer las 
acciones hasta el momento rea-
lizadas y replicar estas políticas 
con otros municipios.

En un evento que tuvo como 
marco la ciudad de Chihuahua, 
el alcalde guadalupense estu-
vo dignamente representado 
por su esposa Susy Solís Gam-
boa, quien, de manos de la re-
presentante de la ONU, Renata 
Kaczmarska, recibió el recono-
cimiento e impartió una con-
ferencia en la que explicó las 
acciones que se han implemen-

ECODIARIO tado para que ciudades de 
otras partes de México y el 
mundo puedan replicarlas y 
mejorarlas.

Este logro, que otorgó en 
dos reconocimientos la ONU al 
presidente municipal, Julio Cé-
sar Chávez Padilla, y a la ciudad 
de Guadalupe, tienen su origen 
por haber logrado incorporar 
una perspectiva familiar en el 
análisis de las políticas migra-
torias, con el objetivo de faci-
litar la reunificación familiar, la 
protección social y el apoyo 
intergeneracional.

https://drive.google.com/file/d/1CBEf4I4OBFmwi5YnMBUNXdyC2BV_61oJ/view?usp=sharing
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FRESNILLO, ZAC.- En conferencia 
de prensa, Hugo Jiménez Álva-
rez, titular del Ágora José Gon-
zález Echeverría, y Saúl Monreal 
Ávila, anunciaron que, a partir de 
este miércoles, se inaugurará la 
sala museo de Exvotos al Santo 
Niño de Atocha en dicho recinto.

El presidente municipal reco-
noció la voluntad de trabajo del 
INAH y el interés que tiene en tra-
bajar para realizar las exposicio-
nes en el Ágora, para efectuar 
esta exposición denominada 
“Sendero de Milagros”.

Detalló que fueron más de 
3 mil exvotos que se restaura-
ron tiempo atrás y por ello la 
exposición será temporal, con 
131 milagros que la gente po-
drá ver y que cada seis meses 
se renovarán.

Por su parte, Jiménez Álvarez 
declaró que se contará con re-
presentantes del Instituto Na-
cional de Antropología e Historia 
(INAH), quienes han intervenido 
en el proceso de restauración.

El titular del Ágora declaró que 
se llevó a cabo una selección de 
los exvotos, con los cuales los 
feligreses han demostrado su fe 
y agradecimiento por los mila-
gros recibido por el Santo Niño 
de Atocha.

FRESNILLO, ZAC.- Debido a que en 
diversas colonias se han registra-
do hechos violentos, Gustavo Sán-
chez Bonilla, jefe de la región de la 
Secretaría de Educación de Zaca-
tecas (SEZ), detalló que las cuatro 
secundarias técnicas son catalo-
gadas como puntos rojos.

Una de las secundarias técni-
cas en esas condiciones es la 54, 

FRESNILLO, ZAC.- Con el fin de al-
canzar el bienestar alimentario de 
los niños y adolescentes fresni-
llenses, el Gobierno de Zacatecas, 
a través del Sistema Estatal para 
el Desarrollo Integral de la Familia 
(SEDIF) entregó tres espacios de 
alimentación en igual número de 
comunidades de este municipio.

A nombre de Sara Hernández 
de Monreal, presidenta honorífica 
del SEDIF, el director general, Víc-
tor Humberto de la Torre Delgado, 
llevó estos apoyos a las escuelas 
primarias J. Jesús González Orte-
ga de San José de Lourdes y Ma-
nuel M. Ponce de Río Florido, así 
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ENTREGAN TRES ESPACIOS DE 
ALIMENTACIÓN EN FRESNILLO

ANUNCIAN APERTURA DE 
SALA MUSEO DE EXVOTOS 
AL SANTO NIÑO DE ATOCHA

SECUNDARIAS 
TÉCNICAS, PUNTOS 
ROJOS DE INSEGURIDAD: 
GUSTAVO SÁNCHEZ

ubicada en la colonia Emiliano Za-
pata; así como la 71 de la colonia 
Patria y Libertad; la 72, de la colo-
nia Arboledas, y la 74, del fraccio-
namiento Los Olivos.

"Obviamente ninguna colonia 
se escapa, sabemos que al día de 
hoy es un tema neurálgico, que 
requiere el apoyo de todos los pa-
dres de familia, de todos los maes-
tros", añadió.

Además, dijo, se ha solicitado 

a las corporaciones de seguridad 
que se brinden rondines, con el fin 
de salvaguardar la seguridad de 
la comunidad educativa.

En cuanto a los rumores en re-
des sociales, sobre posibles bala-
ceras, el funcionario declaró que 
no se tienen reportes al respecto.

Lo anterior, luego de que en 
los sanitarios de las secundarias 
1 y 2 se encontrarán pintas al 
respecto.

SORTEO DEL 
SERVICIO MILITAR
Felipe Soto Fraire, titular de la Jun-

ta de Reclutamiento, invitó a los 
jóvenes a que acudan, el 27 de no-
viembre, al sorteo militar.

El evento se llevará a cabo a 
las 8:30 de la mañana, en el gim-
nasio municipal, donde se conta-

rá con la participación de las au-
tor idades municipales y del 
Ejército Mexicano.

como a los estudiantes de prees-
colar, primaria y secundaria de la 
comunidad Plan de Vallecitos, se-
gún se informó en un comunicado 
de prensa.

Asistieron a estas entregas di-
rectores de las escuelas primarias 
y secundarias, delegados muni-
cipales y presidentes de los Con-
sejos de Participación Social.

Cabe señalar que para equipar 
cada uno de los espacios de ali-
mentación se entregaron refrige-
rador, purificador de agua, lockers, 
licuadora industrial, olla de presión, 
vaporeras, cacerolas, platos, va-
sos, juegos de cubiertos, charolas, 
botes para el agua y 100 canastas 
básicas, entre otros insumos.
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TABASCO, ZAC.- El alcalde Gilber-
to Martínez y David Monreal Ávi-
la, gobernador del Estado, a tra-
vés de la Secretaría de Finanzas 
(Sefin), firmaron un convenio de 
colaboración por el orden de los 
4 millones 640 mil pesos, con la 
finalidad de concluir el proyecto 
del Cristo de la Paz.

De acuerdo con el convenio, 
este proyecto lo ejecutará el pro-
pio municipio, siendo el monto 
de inversión producto de la mez-
cla de recursos, con un total de 
1.5 millones de pesos de partici-
paciones e ingresos propios y 
500 mil pesos del Fondo de Apor-
taciones para el Fortalecimiento 
Municipal y de las Demarcacio-
nes (Fortamun), siendo ésta la 
aportación total municipal.

En tanto que, la aportación 

ECODIARIO

CONCLUIRÁN PROYECTO DEL 
CRISTO DE LA PAZ EN TABASCO

del Gobierno del Estado consi-
dera 1 millón 881 mil 420 pesos 
del Fondo de Inversión Pública 
Municipal y 758 mil 580 pesos 
como aportación estatal extraor-
dinaria, para un total de 2 millo-
nes 640 mil pesos.

Cabe señalar que, de la apor-
tación correspondiente a los in-
gresos municipales, 260 mil 923 
pesos conciernen a la recauda-
ción producto de la presentación 
artística de Ezequiel Peña duran-
te el Festival de Ramos 2022.

La conclusión del proyecto 
considera aplicar el recubrimien-
to con fibras y resinas del 90 por 
ciento de la espuma de poliureta-
no y el ensamble del pie derecho.

Asimismo, en próximos días 
también se comenzarán a cons-
truir las jardineras, como parte 
de la infraestructura en las in-
mediaciones de la escultura.
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ZACATECAS, ZAC. Este lunes, el 
campeón del Torneo Apertura 2022 
de la Liga Premier fue recibido por 
su afición en la capital del estado.

Enmedio de un ambiente de al-
garabía, los Tuzos UAZ celebraron 
junto a cientos de zacatecanos, en 
un recorrido que inició en la Unidad 
Académica de Ingeniera y conclu-
yó en Plaza de Armas, donde Rubén 
Hernández, director técnico de los 

ECODIARIO

¡LLEGARON LOS CAMPEONES!
FESTEJAN TUZOS UAZ CON SU AFICIÓN

SNTSA

ORO Y PLATA PARA 
ZACATECAS EN LOS 
PARANACIONALES

ZACATECAS, ZAC.- EL ZACATECA-
NO JAVIER CATAÑO SUÁREZ TUVO 
UN DEBUT DORADO EN LOS PARA-
NACIONALES CONADE SONORA 
2022, AL IMPULSAR LA BALA A UNA 
DISTANCIA DE 5.81 METROS, MIEN-
TRAS QUE BRAYAN MISAEL OVALLE 
HERNÁNDEZ OBTUVO PLATA EN 800 
METROS PLANOS, CON UN REGIS-
TRO DE 2 4́5”92.
HASTA EL MOMENTO, ZACATECAS 
SUMA DOS MEDALLAS DE ORO, POR 
CONDUCTO DE FERNANDO ÁNGEL 
VALENCIANO CAMPOS Y JAVIER CA-
TAÑO SUÁREZ; 3 DE PLATA, EN PO-
DER DE FERNANDO ÁNGEL, Y UNA 
DE BRONCE, DE PERLA DANIELA ARE-
LLANO REYES.
ECODIARIO

Tuzos, pidió hacer una oración a 
toda la gente que estaba congre-
gada, en señal de agradecimiento 
por el campeonato.

Por su parte, el rector Rubén 
de Jesús Ibarra Reyes enfatizó: “El 
resultado y el logro más impor-
tante en la historia del deporte uni-
versitario y profesional en Zaca-
tecas, es de los Tuzos de la UAZ”, 
ante un ambiente de fiesta y júbi-
lo que se vivió en el Centro Histó-
rico de la ciudad.
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ZACATECAS, ZAC.- La maestra en 
Investigaciones Humanísticas y 
Educativas, Rosa de la Cruz Cruz, 
presentó su libro “Sentidos y sig-
nificados del bordado como víncu-
lo de comunicación de la cultura 
nahua de Chicontepec, Veracruz”.

Dicha presentación formó par-
te de las actividades del Primer 
Congreso Internacional de Inves-
tigaciones Humanísticas y Edu-
cativas, de la Universidad Autó-
noma de Zacatecas (UAZ).

Como comentaristas asistie-
ron los doctores Marcos Manuel 
Ibarra Núñez, docente investiga-
dor de la UAZ, y Angélica Dueñas 
Cruz, docente de la Normal Manuel 
Ávila Camacho; en tanto que el 
moderador fue el doctor Juan Ma-
nuel Zepeda del Valle.

El tema fue enfocado en que 
México, como país multiétnico, 
tiene una riqueza patrimonial in-
dígena incalculable, a través de 
los elementos que identifican a 
las culturas autóctonas, tales 
como: lengua, ritos, ceremonias, 
costumbres, textiles, artesanías, 
prácticas y demás.

Sin embargo, se percibe un 
desconocimiento acerca del sig-
nificado que encierran estos com-
ponentes relativos a la identidad; 
tanto por parte de la población en 
general como también de los pro-
pios indígenas.

Por ello, la maestra Rosa de la 
Cruz documentó las propiedades 
del bordado nahua: los orígenes, 
la iconografía, la transmisión, la 
continuidad y demás cuestiones; 
que se relacionan con la práctica 

JEREZ, ZAC.- El Cuarteto de Cuer-
das Aldebarán llenó de armonía 
la antigua casona conocida como 
edificio Alkázar, sede del Institu-
to Jerezano de Cultura (IJC), du-
rante la celebración de los Do-
mingos Familiares.

En un evento auspiciado por 
el gobierno municipal, el Instituto 
Zacatecano de Cultura (IZC) y el 
IJC, la agrupación presentó su con-
cierto denominado “Travesía”, en 
el que sus integrantes, Daniel Ale-
jandro de la Torre Reveles (violín 
primero), Fabián Rivas de Santia-
go, (violín segundo), Jorge Alberto 
González Mora (viola) y Nohemí 
Jiménez (violonchelo), regalaron 
50 minutos de buena música al 
público que se congregó en este 
patio típico jerezano y a muchos 
que lo disfrutaron a través de las 
redes sociales; como artista invi-
tado, se sumó el guitarrista Carlos 
Martín Vázquez Díaz.

De acuerdo con un comuni-
cado, el programa consistió en la 
ejecución de las obras “La vida 

TANYA ORTIZ
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PRESENTA ROSA DE LA CRUZ LIBRO 
SOBRE LOS BORDADOS NAHUAS

DELEITA CUARTETO 
ALDEBARÁN A JEREZANOS

no es muy seria en sus cosas”, de 
Óscar Alcalá; “Las presencias Nú-
mero 6 Jeromita Linares”, de Car-

los Guastavino, y el cierre con el 
“Quinteto en Re Mayor”, de Luigi 
Bocherini.

actual de dicho oficio, presente 
en comunidades indígenas perte-
necientes al municipio de Chicon-
tepec, Veracruz.

Dado que es una actividad muy 
representativa de las mujeres na-

huas, la escritora consideró que me-
rece documentarse para aportar a 
la concientización de su continui-
dad, pero también para compartir 
lo que hasta ahora solo se conoce 
por las bordadoras y los ancianos.

De la Cruz Cruz presentó esta 
investigación sobre los bordados 
nahuas como vínculo de comuni-
cación en su tierra de origen, Ve-
racruz, como tesis de dicha maes-
tría y fue acompañada durante 

sus estudios por la doctora Carla 
Beatriz Capetillo Medrano; ade-
más, tuvo la asesoría de Rocío de 
la Cruz García y entre ambas en-
caminaron el proyecto de inves-
tigación de Rosita de la Cruz.
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ZACATECAS, ZAC.- Durante el fin 
de semana, la Policía Municipal 
detuvo a Luis, de 36 años, en la 
colonia Díaz Ordaz, por el delito de 
violencia familiar.

ZACATECAS, ZAC.- El Ministe-
rio Público de la Fiscalía Gene-
ral de la República (FGR) en 
Zacatecas, a través de un jui-
cio oral, obtuvo sentencia de 
13 años 6 meses de prisión en 

ZACATECAS, ZAC.- Elementos del 
Ejército Mexicano detuvieron a 
Silvano, alias el “Mano seca” o “el 
25”, en Tequila, Jalisco.

El detenido era presunto jefe 
regional del Cartel Jalisco Nueva 

GUADALUPE, ZAC.- Paramédi-
cos y bomberos de la Coordina-
ción Estatal de Protección Civil 
(CEPC) atendieron un llamado 
del Sistema de Emergencias 911 
para auxiliar en un accidente de 
tránsito, en hechos que ocurrie-
ron la madrugada de este lunes 
sobre la avenida Pedro Coronel.

Ahí, se localizó una camio-
neta de la marca Nissan, tipo 
Estacas, con placas de circula-
ción del estado de Zacatecas, 
de color rojo, la cual ingresó a 
un terreno particular para caer 
de una altura aproximada de 
1.80 metros.

El conductor del vehículo no 
fue identificado por las autori-
dades, según se informó a tra-
vés de un comunicado.

Agentes de la Policía Muni-
cipal de Guadalupe y de la Di-
rección de Policía de Seguridad 
Vial tomaron conocimiento del 
percance.

ECODIARIO

ECODIARIO

ECODIARIO

ECODIARIO

‘VUELA’ CAMIONETA EN LA 
AVENIDA PEDRO CORONEL

VA A PRISIÓN 13 AÑOS POR TRANSPORTAR  A INDOCUMENTADOS

ARRESTAN A HOMBRE 
POR VIOLENCIA FAMILIAR

DETIENEN A 
GENERADOR DE 
VIOLENCIA EN 
ZACATECAS

La madre del detenido solicitó 
apoyo a la corporación, debido a 
que el masculino estaba bajo los 
efectos de las drogas y el alcohol, 
por lo que comenzó a agredir a la 
mujer, propietaria del domicilio.

Al acudir, la reportante dio ac-

ceso a la vivienda para poder apre-
hender a Luis; el joven fue trasla-
dado a la Comandancia Municipal 
para el llenado de actas y, final-
mente, fue puesto a disposición 
de la Fiscalía General de Justicia 
del Estado de Zacatecas (FGJEZ).

contra de una persona que fue 
detenida por transportar a 23 
indocumentados.

La sentencia se obtuvo por 
la probable comisión del delito 
de violación a la Ley de Migra-
ción, en su vertiente de tras-
porte de personas migrantes, 

con el objeto de obtener un 
lucro indebido.

De acuerdo con la carpeta 
de investigación, elementos 
de la Guardia Nacional (GN), al 
realizar un recorrido de segu-
ridad y vigilancia en las calles 
del municipio de Cañitas de 

Felipe Pecador, en la avenida 
Luis Moya, observaron una ca-
mioneta con placas de circu-
lación del estado de México, 
con sobrecupo.

El vehículo era conducido 
por Víctor, quien transportaba 
a 23 personas de nacionalidad 

extranjera, de los cuales 22 
eran guatemaltecos y uno sal-
vadoreño; cabe señalar que, 
entre ellos, viajaban dos me-
nores de edad, quienes fueron 
trasladados ante la autoridad 
competente para su debida 
atención.

Generación (CJNG) y considera-
do uno de los principales gene-
radores de violencia en Jalisco y 
Zacatecas.

Entre otros delitos, se le atribu-
yen 50 homicidios de policías mi-
nisteriales, estatales, municipales 
y de seguridad vial de Zacatecas.



CIUDAD DE MÉXICO.- Los estados 
de México, Guanajuato y Zacate-
cas se ubicaron en primer lugar 
con la mayor cantidad de personas 
asesinadas, durante el pasado fin 
de semana, con 23 casos por en-
tidad, de acuerdo con cifras del 
Secretariado Ejecutivo del Siste-
ma Nacional de Seguridad Pública 
(SESNSP).

Entre el viernes 11 y el domin-
go 13 de noviembre pasados, en 
el país fueron asesinadas 215 
personas, según el informe “Víc-
timas reportadas por delito de 
homicidio (Fiscalías Estatales y 

CIUDAD DE MÉXICO.- El presiden-
te Andrés Manuel López Obrador 
calificó la marcha en favor del INE 
como una “una especie de strip-
tease público del conservaduris-
mo en México”.

Desde Palacio Nacional, el 
mandatario aseguró que la ma-
nifestación que se llevó a cabo 
en más de 50 ciudades y otros 
tres países fue una muestra del 
conservadurismo y de la defen-
sa de la corrupción.

“Lo del INE fue una excusa, 
una bandera, pero, en el fondo, 
los que se manifestaron lo hicie-
ron en contra de la transforma-
ción que se está llevando en el 
país, lo hicieron a favor de los pri-
vilegios que ellos tenían antes del 
gobierno que represento, lo hi-
cieron a favor de la corrupción, 
del racismo, del clasismo, de la 
discriminación”, dijo.

López Obrador resaltó que la 
manifestación fue encabezada por 
políticos como Roberto Madrazo, 
Elba Esther Gordillo y Vicente Fox, 
los tres relacionados con presun-
tos actos de corrupción.

Al ser cuestionado sobre el 
número de asistentes en la ma-
nifestación en la Ciudad de Mé-
xico, el presidente sostuvo que, 
aún con la campaña de desinfor-
mación, hubo poca afluencia.

La reforma electoral propone 
la sustitución del Instituto Nacio-

CHIAPAS, CHIS- Una adolescente 
de 14 años vivió un momento de 
sufrimiento luego de que tuviera 
que dar a luz al exterior del Hos-
pital General de Tapachula, ubi-
cado en Chiapas, porque se ne-
garon a dejarla pasar.

Los hechos ocurrieron el pa-
sado sábado 12 de noviembre, 
cuando la joven embarazada fue 
auxiliada por testigos y familiares, 
quienes informaron que el bebé 
nació sobre un cartón, en el sue-
lo, mientras su madre protegía 
con una cobija la intimidad de la 
adolescente.

De acuerdo a los primeros in-
formes, la joven acudió al hospi-
tal porque había comenzado su 
trabajo de parto, sin embargo, 

CIUDAD DE MÉXICO.- La senadora 
Geovanna Bañuelos urgió a la Se-
cretaría de Seguridad Pública del 
Estado de Zacatecas a fortalecer 
la vigilancia en escuelas de edu-
cación básica, medio superior y 
universidades, antes y después 
del horario de clases, para inhibir 
la venta de drogas en las inmedia-
ciones de las escuelas.

Mediante un punto de acuerdo 
presentado al Senado de la Repú-
blica, la coordinadora del Grupo 
Parlamentario del Partido del Tra-
bajo (PT) también solicitó a las se-
cretarías de Salud y de Educación 
de Zacatecas, elaborar, implemen-
tar y ejecutar un programa integral 
para atender las tres etapas de la 
adicción: uso, abuso y adicción, en-
tre los estudiantes de secundaria, 
bachillerato y universidad.

Geovanna Bañuelos informó 
que, de acuerdo con la Comisión 
Estatal de Salud Mental y Adiccio-
nes de la Secretaría de Salud, el 
consumo de drogas en jóvenes 
ha ido en aumento en los últimos 

ECODIARIO
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ASESINADAS, 215 
PERSONAS 
EL FIN DE SEMANA: 
SESNSP

PIDE GEOVANNA BAÑUELOS 
VIGILANCIA EN ESCUELAS

MARCHA, UN 
STRIPTEASE PÚBLICO DEL 
CONSERVADURISMO: AMLO

NIÑA DE 14 AÑOS DA A LUZ 
AFUERA DE UN HOSPITAL
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Dependencias Federales)”.
En el caso de Zacatecas, des-

tacaron 10 asesinatos ocurridos 
el viernes, la misma cantidad al 
día siguiente y un descenso en 
la cifra a 3 homicidios dolosos el 
domingo.

Mientras tanto, en Guanajuato 
fueron 3 casos de personas ase-
sinadas el viernes, 10 casos el sá-
bado y la misma cantidad en la 
víspera; y en el Estado de México 
fueron 6, 8 y 9 asesinatos duran-
te los tres días del fin de semana.

En segundo lugar, con más 
asesinatos, se ubicó Jalisco, con 
19 casos, seguido de Michoacán, 
con 17; Baja California, con 13, 

y la Ciudad de México, con 10 
personas asesinadas el fin de 
semana.

Entre el viernes y domingo 
pasados, en Chihuahua y Vera-
cruz hubo 9 víctimas de homici-
dio doloso por entidad, 8 casos 
en Puebla; mientras que en Mo-
relos, Oaxaca, Sonora y Tamauli-
pas fueron 7 por entidad, y 5 ca-
sos en Quintana Roo.

De acuerdo con las cifras com-
piladas por el SESNSP, hasta el do-
mingo 13 de noviembre, en el pre-
sente mes, han sido asesinadas 
en el país un total de 927 personas, 
para un promedio de 71.3 casos 
por día.

años, y las drogas más consumi-
das por los adolescentes zacate-
canos son el alcohol, el tabaco, la 
marihuana y el cristal, en ese or-
den, y quienes más demandan 
servicio o atención son los usua-
rios de alcohol y cristal, de acuer-
do a un comunicado.

“Es preocupante que este año 
se han acercado a la Secretaría 
de Salud de Zacatecas 22 institu-
ciones educativas que piden apo-
yo para atender problemas de 

adicciones entre secundaria, ba-
chillerato y licenciatura”, detalló la 
legisladora.

“Como zacatecana, me preo-
cupa el incremento del consumo 
de drogas en los niños, las niñas y 
los adolescentes. Ante esta situa-
ción, es necesario escuchar y 
atender al alumnado para que las 
autoridades trabajen de manera 
conjunta y coordinada para aten-
der las problemáticas que les ata-
ñen”, mencionó.

nal Electoral (INE) con la creación 
del Instituto Nacional de Eleccio-
nes y Consultas, un organismo 
autónomo.

Tal como adelantó semanas 
atrás, este nuevo organismo 
electoral, que incluso se encar-
garía de las elecciones estatales 
con la desaparición de los Orga-
nismos Públicos Locales Electo-
rales, y estaría integrado por 7 
consejeros, y no por 11 como ac-
tualmente sucede en el INE, ele-
gidos por la ciudadanía a propues-
ta de los tres Poderes de la 
Nación.

personal del nosocomio no le per-
mitió ingresar, por lo que tuvo que 
parir en la banqueta.

Aparentemente, ninguno de 
los médicos y personal del hos-
pital le auxiliaron mientras se ali-
viaba; no fue hasta que reporta-
ron el fallecimiento del recién 
nacido que acudieron a ayudarle.

A través de redes sociales, 
un presunto familiar de la ado-
lescente compartió un video en 
el que se observa a la menor dar 
a luz en la calle mientras grita 
de dolor.

Debido a esto, la Secretaría 
de Salud de Chiapas informó que 
inició un proceso administrativo 
para esclarecer estos hechos, 
además de proceder con las san-
ciones a las personas que resul-
ten responsables de este caso.

EN ZACATECAS SE REGISTRARON 23 HOMICIDIOS

PARA ATENDER PROBLEMAS DE ADICCIONES

SU BEBÉ MURIÓ
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“Comete el delito de fraude el que, engañando a alguno o aprovechándose del 
error en que éste se halla, se haga ilícitamente de una cosa o alcance un lucro 
indebido para sí o para otro”

CONSEJOS LEGALES

Delito de fraude

SALVADOR 
CONSTANTINO En materia penal, especialmen-

te en el Código Sustantivo de 
esta materia, define lo que es 
Delito y, para lo cual, el orde-

namiento previamente indicado se-
ñala lo siguiente en su numeral 5:

“Es el acto u omisión que sancio-
nan las leyes penales”.

Los antes indicados pueden ser 
intencionales o dolosos y no intencio-
nales o culposos. Las características 
son las siguientes:

Culpables y contrarios al derecho.
Acciones antijurídicas y tipificadas 

en la ley.
Sancionados penalmente.
Ahora bien, dicho concepto puede 

ser con base al artículo 7 del Código 
indicado: 

I. “Instantáneo, cuando la consu-
mación se agota en el mismo momen-
to en que se han realizado todos sus 
elementos; 

II. Permanente o continuo, cuando 
la consumación se prolonga en el tiem-
po; y 

III. Continuado, cuando con unidad 
de propósito delictivo y pluralidad de 

conductas se viola el mismo precepto 
legal, en perjuicio de la misma persona”.

Nuestro ordenamiento multicitado 
dispone una serie de conductas u omi-
siones que pueden ser catalogadas 
como delito, dentro del cual se encuen-
tra estipulado el Delito de Fraude, para 
lo cual, lo define el artículo 339 de esta 
forma:

“Comete el delito de fraude el que, 
engañando a alguno o aprovechándo-
se del error en que éste se halla, se 
haga ilícitamente de una cosa o alcan-
ce un lucro indebido para sí o para 
otro”.

Para la comprobación de esta con-
ducta se requieren, por lo menos, la 
comprobación con datos de prueba 
los siguientes elementos:

Engaño.
Error.
Obtención de una cosa; o
Lucro Indebido
La sanción varia del monto de la 

ganancia conseguida; en este caso, 
del presunto responsable que puede 
ser desde los seis meses hasta los 
doce años.

Lo podemos ilustrar con el siguien-
te criterio:

“Fraude. El delito se consuma en 
el momento del traspaso indebido de 
numerario de una cuenta a otra, a tra-
vés de los sistemas y tecnologías apli-
cables al manejo nacional e interna-
cional de valores y divisas, con 
independencia del material aprove-
chamiento del lucro obtenido”.

Licenciado en Derecho por la 
UAZ.

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. 
ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

“Pudimos ver panteones llenos de flores amarillas, como si fueran jardines; 
también con detalles de globos, papel picado y los antojos favoritos del 
finado”

ANDAR LAS VÍAS

Flores de cempasúchil con su 
color y aroma a fuego del sol

LUNA 
MORENA El año se va con sus fechas para 

celebrar, lo cual no importa, 
siempre vendrán esos momen-
tos de fiesta con el año siguien-

te, esos momentos de preparar o pre-
pararse para el fandango, con los 
accesorios adecuados y el gusto ne-
cesario para la diversión, cualquiera 
que esta fuere. Es preciso darle al 
cuerpo la alegría que le corresponde, 
más después de haber estado presos 
por una cuarentena de muchos me-
ses. Supongo que, por eso, los feste-
jos del día de los difuntos, estuvieron 
más concurridos de gentes que lle-
gaban cargadas de detalles para em-
bellecer el lugar donde su familiar es-
tuviera descansando.

Pudimos ver panteones llenos de 
flores amarillas, como si fueran jar-
dines; también con detalles de globos, 
papel picado y los antojos favoritos 
del finado.

Grupos de música amenizando la 

fiesta, con las canciones preferidas del 
familiar y, para que la música no se des-
perdiciara, se organizó el bailongo, y 
como por  tanto ajetreo les daba sed, 
terminaron disfrutando las frescas be-
bidas que habían llevado como la ofren-
da favorita de su fallecido.

No solo entre esos lugares pudimos 
ver la numerosa algarabía, también 
sobre las calles de las ciudades, don-
de les habían permitido el gran desfi-
le de disfraces, referente a lo que se 
estaba festejando, haciendo con esto 
la continuidad de nuestras costumbres 
y tradiciones. Aunque no todos esta-
ban en el mismo gusto, porque los 
tóxicos eternos usaron estos festejos 
para portar una máscara en bien de 
su bandolerismo, afectando a aquellos 
que, con alegría, disfrutaban ser vistos 
con el traje confeccionado con sus 
manos, e informando orgullosos, el 
tiempo que les había llevado hacerlo. 

Es bien notorio que la ponzoña eter-

namente procura echar a perder cada 
festejo que organiza la sociedad servi-
cial; la sociedad de las buenas costum-
bres, la sociedad de la saludable con-
cordia; mismos que buscan de todas 
las formas posibles, socializar y convi-
vir sin afectar a nadie, solo hacer una 
atracción animada, singular, llamativa; 
para que la comunidad venga a delei-
tarse con el sosiego que merece.

Escritora, poeta y promotora y 
difusora de la cultura. Soy tres 
estuches de monerías y casi 
un montón de cosas.

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

https://bit.ly/3AflQYr
https://bit.ly/3Eugs6a
https://bit.ly/3RCIpwq
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Este año, ocho guacamayos azules fueron 
liberados en la caatinga brasileña, en Curaçá, 
Bahía. El acto marcó el regreso de la especie a 
su hábitat natural, tras 20 años en los que estas 
coloridas aves se consideraban extintas en la 
naturaleza.
Además de la destrucción del medio ambiente, 
la caza y el comercio ilegal se señalan como 
uno de los principales factores responsables 
de la desaparición de estas aves. (NATGEO)




